



#### FICHE PROJET

## HÔPITAL SAINT-JOSEPH

MARSEILLE

### Hôpital Saint-Joseph à Marseille, 100 ans après, une nouvelle histoire de proximité et de modernité du soin.

Inauguré le 20 mars 1921, l'hôpital Saint-Joseph dans le quartier du Prado entretient une relation affective avec la ville de Marseille depuis plus de 100 ans. C'est à la fois un grand hôpital privé, mais aussi un équipement de proximité, à taille humaine pour les patients et les soignants qui y travaillent. Ce « quartier dans le quartier » - de presque 4 hectares aujourd'hui - a beaucoup grandi au fil des décennies. Témoin d'une évolution bâtimентаire hétéroclite, au fil du temps, il nécessitait d'être repensé dans son ensemble pour répondre aux nouvelles exigences de la médecine, mais aussi pour se moderniser dans ses parcours, ses lieux d'accueil et de pratique. Cela a été l'enjeu des réflexions menées sur le Schéma Directeur, véritable feuille de route de la nouvelle architecture de l'hôpital.

La réalisation de deux nouveaux bâtiments s'inscrit dans la première phase des travaux rendus nécessaires par le besoin d'espaces mieux dimensionnés, de constructions contemporaines aux bonnes performances thermiques, et répondant aux évolutions des pratiques médicales. Au Nord, l'extension Buès est dédiée au service d'imagerie en coupe qu'elle vient enrichir de nouvelles salles d'examens. Au Sud, la seconde extension reçoit les salles de consultation@ (ophtalmologie – cardio – pneumo), et les blocs opératoires cardio-vasculaire.

Le fonctionnement de l'établissement s'articule autour d'un centre névralgique : le bâtiment De Vernejoul, édifié en 1993 et qui concentre les urgences, le bloc opératoire, le service de réanimation et les fonctions d'imagerie. Les additions d'architectures, datées des années 1950 aux années 2010, d'allures et de hauteurs diverses, témoignent du constant renouvellement des installations et des restructurations

successives. Ils participent également de l'identité particulière de l'hôpital. Les extensions imaginées par les équipes d'AIA Life Designers s'inscrivent dans cet ensemble formellement hétérogène tout en jouant sur les volumes et les terrasses-jardins, comme espaces de respiration dans les parcours, pour les patients et les soignants.

L'extension Buès, située au Nord du site, assure la connexion entre le bâtiment De Vernejoul et le bâtiment Buès dans lesquels sont répartis les services d'imagerie. Mixte, elle se compose d'une partie neuve et du réemploi d'une galerie située sous le bâtiment Oratoire et que l'on vient fermer. Simple dans sa volumétrie, l'extension crée dans ses lignes une continuité visuelle avec les bâtiments environnants. D'une élévation moindre par rapport à ses voisins, elle présente en couverture une terrasse plantée, lieu d'agrément visible depuis les autres structures et qui agit comme une façade rafraîchissante.

L'extension Sud vient se connecter au bâtiment De Vernejoul et fait écho au langage architectural de l'extension Buès. Le nouveau bâtiment accueille les activités de haute technologie dont les blocs opératoires de cardiologie-interventionnelle ou de chirurgie vasculaire. L'accès se fait depuis le parvis réaménagé. Les flux des usagers se distribuent depuis le rez-de-chaussée et le premier niveau, correspondant aux deux niveaux de consultations. Les niveaux associés au niveau 2 du bâtiment De Vernejoul, occupé par le bloc opératoire, sont en communication directe avec ce dernier. Il en est de même des niveaux accueillant les consultations. Du fait des contraintes d'un terrain marqué par une forte déclivité, et pour mieux répondre au bâti existant, on opte ici pour des lignes souples et dynamiques et une construction en terrasses avec toitures végétalisées. Cette configuration permet d'alléger visuellement la perception du bâtiment dans son environnement.

